

Alhama, Huécija y Marchena. Tres lugares, tres destinos

● Juana M^a Rodríguez López

Arqueóloga, licenciada en las especialidades de Prehistoria e Historia Antigua por la Universidad de Granada (1981). Ha dirigido o codirigido diversas prospecciones en el río Andarax y Alpujarra oriental y excavado en Los Millares. Realizó la tesis de licenciatura sobre las necrópolis megalíticas de Alhama y diversos trabajos sobre la prehistoria reciente en la provincia. Autora de varios artículos y coautora del libro de "Castillos y poblamiento en La Alpujarra medieval. El caso de Alhama de Almería" (1992).

● Lorenzo Cara Barrionuevo

Arqueólogo, licenciado en las especialidades de Prehistoria e Historia Antigua por la Universidad de Granada (1981). Participa en diversos proyectos de investigación histórica y arqueológica en el ámbito rural (Alpujarra oriental) y urbano (Almería). Investigaciones centradas en arqueología espacial (ocupación del territorio, estructura del poblamiento) e historia agrícola (sistemas de irrigación, ganadería, etc.), con casi medio centenar de artículos. Autor de nueve libros.

Quizás muchos sepan que Alhama perteneció a la taha de Marchena, una antigua población situada en un cerro al lado del río Andarax, que por su altura domina todo este tramo del valle.



Alhama desde la Cruz de Abajo; en primer término Los Castillejos.

Aunque el nombre perduró en los documentos hasta inicios del siglo pasado, Marchena fue despoblada en 1490¹. El centro político pasó luego a Huécija, en la que el señor de Maqueda (Toledo) -a quien los Reyes Católicos donaron estas tierras en 1494 y Carlos I nombró duque- tenía su administración y fundó diversos edificios. Lo que desconocíamos hasta ahora es que la primera capital de este señorío estuvo una vez en Alhama, donde los moriscos se reunían para tomar decisiones.

¿Cual fue el papel de las tres poblaciones en una zona geográficamente perteneciente a La Alpujarra pero políticamente vinculada a la cercana Almería? ¿Es posible rastrear en los textos, entre los restos arqueológicos o en el nombre de los lugares si alguno de ellos alcanzó una posición política preeminente en un momento determinado y por qué?

Al hablar de un centro, habría una periferia. Pero, ¿cuantos centros hubo en realidad? ¿Por qué se produjeron estos cambios de lugar?.